

¿Fin de la globalización? Covid acelerará el retroceso del actual modelo de integración económica

Lunes, 01 de Junio de 2020 - Id nota:926099

Medio : Diario Financiero
Sección : DF Entrevista
Valor publicitario estimado : \$10280000.-
Página : 24
Tamaño : 25 x 32

[Ver completa en la web](#)

¿Fin de la globalización? Covid acelerará el retroceso del actual modelo de integración económica

■ El aislacionismo y nacionalismo, además de seguridad nacional y preocupaciones por la salud pública, son algunos de los factores que impactarán al comercio mundial.

POR MONTSERRAT TOLEDO

En los últimos años se ha instalado con fuerza el debate sobre el futuro de la globalización, la dependencia que implica hacia ciertas potencias y cómo determina al comercio mundial.

Con la llegada de la pandemia estas discusiones se intensificaron, por lo que un grupo de académicos de la Universidad de Tel Aviv y Ludwig-Maximilians-Universität de Alemania elaboraron el estudio "DESglobalización y redes de seguridad social en la era posterior al Covid-19: análisis macroeconómico de libros de texto".

La investigación plantea que posterior al coronavirus la globalización se revertirá -al menos parcialmente- ya que se fortalecerá el nacionalismo y el aislacionismo, y el proteccionismo aumentará por seguridad nacional y preocupaciones por la salud pública.

Según el estudio, en las últimas décadas se evidenció que la globalización hizo a las cadenas de valor altamente vulnerables y no suficientemente diversificadas. "Las cadenas de valor globales podrán reorganizarse o reducirse, ser localizadas o regionalizadas, pero la expectativa es que la crisis de Covid-19 transformará estructuralmente la globalización a largo plazo", afirma el texto.

Uno de los autores es el académico de la Universidad de Tel Aviv, Assaf Razin, quien tras décadas de estudio del fenómeno asegura que "la Gran Recesión de 2008 marcó un punto de inflexión histórico en la dirección de debilitar el grado de integración económica global".

El doctor en Economía de la Universidad de Chicago comenta que antes la globalización fue desafiada por una ola creciente de populismo, provocada por el descontento económico de Europa, EEUU y América Latina,



Las cadenas de valor globales podrán reorganizarse o reducirse, ser localizadas o regionalizadas, pero la expectativa es que la crisis de Covid-19 transformará la globalización a largo plazo".



Assaf Razin
ACADÉMICO DE LA
UNIVERSIDAD DE TEL AVIV

“Incluso antes de la pandemia, la globalización comercial fue desafiada por una ola creciente de populismo provocada por el descontento económico en Europa, EEUU, América Latina, y una guerra comercial entre EEUU y China”.



Christian Cancino
ACADÉMICO DE LA FEN DE LA
UNIVERSIDAD DE CHILE

“El proteccionismo que vive el mundo desde Occidente es todo lo contrario al impulso de producción y comercio que viene desde Asia. Chile tomó una decisión, y las relaciones comerciales que tiene con esos mercados son fuertes”.

entre otros, además de la guerra comercial entre EEUU y China. "En la era posterior a la pandemia, las autoridades parecen estar preparadas para tomar medidas deliberadas para reforzar el movimiento hacia la desglobalización", dice.

El académico de la Facultad de Economía y Negocios de la Universidad de Chile, Christian Cancino, coincide en que la pandemia evidencia una desglobalización "notoria", que comenzó hace años y que será cíclica. Pero dice que el coronavirus acelera el proceso y "da excusas", por ejemplo a EEUU para "volverse aún más proteccionista" y sostener la guerra comercial, o a Reino Unido para salirse de la Unión Europea.

¿Cómo impacta a Chile?

Al ser Chile "un Estado de bienestar avanzado y una economía abundante en capital que depende fundamentalmente del comercio", Razin advierte que "la desglobalización podría retrasar la economía chilena y crear más desigualdad, a menos que la crisis desencadene una infraestructura masiva en salud y educación".

Cancino, en tanto, asegura que "van a haber economías y economías", y que Chile verá el impacto en el corto plazo en la incertidumbre de los mercados, en términos de los tipos de cambio y de mayor o menor inversión, entre otros.

Pero superado el "período proteccionista" -desde 2023 en adelante- el también doctor en Ciencias Económicas y Empresariales de la Universidad Autónoma de Madrid estima que China y sus vecinos tendrán un rol de aún más liderazgo en producción y consumo a nivel mundial, impulsado por el crecimiento de una clase media de cientos de millones de personas. En su opinión, "Chile ya hizo la apuesta con Asia".

"El proteccionismo que vive el mundo desde Occidente es todo lo contrario al impulso de producción y comercio que viene desde Asia. Chile tomó una decisión, y las relaciones comerciales que tiene con esos mercados son bastante fuertes", dice, y agrega que pese a que EEUU siga siendo proteccionista, las exportaciones chilenas van a seguir creciendo al mercado asiático.